

LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL - "LA GRAN GUERRA"- (1914 -1918) (I)

1- Características

- La Primera Guerra Mundial fue denominada la "Gran Guerra" en su época, por tratarse de un enfrentamiento bélico que superaba en dimensiones a los conflictos anteriores.
- La Primera Guerra Mundial tuvo una gran magnitud por las siguientes razones:
 - 1) Se trató de un conflicto, que aunque se creyó que iba a ser corto, tuvo una importante duración temporal: cuatro años (1914 -1918).
 - 2) Fue una guerra en la que participaron millones de personas (movilizó a 70 millones de combatientes).
 - 3) Además se la denominó "mundial", porque su ámbito territorial se amplió a todo el planeta, por implicarse en el conflicto no solo países europeos, sino de otros continentes e incluso los imperios coloniales.
 - 4) Pese a ello los principales combates se desarrollaron en Europa, donde los frentes de guerra alcanzaron miles de kilómetros.
 - 5) La aplicación de avances científicos y técnicos a la guerra (ametralladoras, lanzallamas, gases asfixiantes, tanques, aviones...)
 - 6) Sus consecuencias fueron de gran trascendencia, tanto desde el punto de vista humano, económico, territorial o internacional.

-Para comprender la Primera Guerra Mundial hay que tener en cuenta la situación internacional entre las grandes potencias europeas a finales del siglo XIX y a principios del siglo XX. Entre ellas hay que destacar: las alianzas internacionales, la llamada "paz armada", las disputas coloniales, el problema de los Balcanes y la rivalidad entre las grandes potencias.

2.1. Las alianzas internacionales. -Se trataba de alianzas militares defensivas de varios países contra otros. Produjeron la formación de bloques de naciones opuestas y que, con algunos cambios, fueron el precedente de los bandos enfrentados en la Primera Guerra Mundial. Las más importantes fueron:

- La Triple Alianza , formada por Alemania, Austria - Hungría, Italia en 1882

-La Triple Entente, integrada por Francia, Rusia y Reino Unido, en 1907.

2.2. "la paz armada. La "paz armada" es el nombre que se le da a los años anteriores al estallido de la guerra, caracterizados por la carrera de armamentos y el auge del militarismo. Las grandes potencias se lanzaron a una competición para la creación y producción de armamento cada vez más sofisticado (cañones, obuses...) y con mayor poder destructivo, con la idea de que a la larga sería inevitable un conflicto armado, y, por otra parte, se dio un auge del militarismo por las influencia de los ejércitos y los valores militares (orden, disciplina, obediencia...) en la vida de las naciones.

2.3. Las disputas coloniales. - La lucha por el reparto de las colonias fue motivo de roce y conflicto entre las grandes potencias. Entre los más destacados conflictos coloniales cabe destacar el enfrentamiento entre Francia y Alemania por la colonización de Marruecos. El primer país quería colonizar este territorio y el segundo se oponía a esta acción. Hubo dos crisis marroquíes: a) La de 1905 con el apoyo alemán al sultán de Marruecos. Se resolvió en la Conferencia de Algeciras (1906): Marruecos, protectorado francés y español; b) Buque de guerra alemán en Agadir para presionar a Francia. Final con la ampliación de la colonia alemana de Camerún

2.4. El problema de los Balcanes. -La zona de los Balcanes, situada en el sureste de Europa, se convirtió en un área especialmente conflictiva, por la confluencia de intereses contrapuestos de las grandes potencias y los nacionalismos de los pueblos de la zona:

1- Austria-Hungría y Rusia aspiraban a ampliar su influencia en los Balcanes a costa del Imperio turco otomano, potencia en declive, que quería mantener sus territorios y poder en la zona.

2-El nacionalismo de Serbia, el más exacerbado de todos los pueblos balcánicos, que pretendía unir en un Estado a todos los pueblos eslavos. Serbia contaba con el apoyo de Rusia.

-Estas tensiones provocarían dos guerras balcánicas entre 1912 y 1913 y la crisis en 1914 que derivaría en el inicio de la guerra.

2.5. Las rivalidades entre las grandes potencias. -Entre las rivalidades más importantes que se daban entre las grandes potencias estaban: 1) La rivalidad franco - alemana, a causa de la ocupación de las regiones francesas de Alsacia y Lorena por Alemania tras la guerra de 1870 -1871 y por el caso de Marruecos; 2) La rivalidad entre Alemania y el Reino Unido por el dominio del mar. Los británicos que eran una potencia económica y marítima veían en peligro su hegemonía por el poderío naval alemán.

2-Causas

LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL - "LA GRAN GUERRA"- (1914 -1918) (II)

- El estallido del conflicto. Tras el asesinato en Sarajevo de Francisco Fernando, heredero al trono del Imperio austro-húngaro, por un extremista proserbio, Austria-Hungría dio un ultimátum a Serbia, que este país rechazó. Poco después, a finales de julio de 1914, Austria - Hungría declaró la guerra a Serbia, lo cual hizo que entraran en funcionamiento las alianzas internacionales y se vieran implicados en el conflicto: Rusia, Alemania, Francia y Reino Unido. Había comenzado la Primera Guerra Mundial.

- Bandos.

- Los imperios centrales: Alemania y Austria - Hungría. Durante el desarrollo de la guerra se unieron el Imperio turco otomano (noviembre 1914) y Bulgaria (1915).
- Los aliados. Francia, Rusia, Reino Unido, Serbia. Posteriormente se añadieron: Italia (1915), Rumanía (1916); Grecia y Estados Unidos (1917).

-Los frentes de guerra.

1) Frente Occidental. Fue uno de los más destacados. Estaba situado en la zona comprendida entre Bélgica y el norte de Francia. 2) Frente Oriental. Ubicado principalmente en Rusia. 3) Frente Balcánico, en el área balcánica. 4) Frente alpino. Emplazado en el norte de Italia, en la zona de los Alpes.

- Fases.

1) La guerra de movimientos (1914). Los alemanes, que tomaron la iniciativa, pretendían una guerra corta, con rápidos movimientos de tropas para derrotar a los enemigos en un corto espacio de tiempo, tanto en el Oeste como en el Este.

En el frente Occidental (Oeste), los alemanes aplicaron el "plan Schlieffen", que consistía en atacar rápidamente Francia a través de Bélgica. Sin embargo, las tropas francesas reorganizadas (por el mariscal Joffre) lograron contener el ataque alemán en la batalla del Marne. Mientras tanto, en el frente Oriental (Este) los alemanes arrollaron a los rusos (batalla de Tannenberg), pese a las dificultades iniciales de Austria - Hungría, y en el frente balcánico, el Imperio turco otomano entró en guerra a favor de los Imperios centrales.

2) La guerra de posiciones: las trincheras (1915) y la guerra de desgaste (1916). Tras los rápidos avances de los inicios de la contienda el frente Occidental se estabilizó, sufriendo escasas modificaciones. Entonces la guerra cambió de orientación, construyéndose posiciones defensivas, basadas en el sistema de trincheras y fortificaciones, que eran atacadas por el enemigo, bien con la artillería, la aviación, ametralladoras, gases, etc.

A partir de 1916 los dos bandos intentaron socavar la resistencia militar (en material y hombres) así como la moral de sus enemigos, para obligarles a capitular, a pedir la paz. Esta estrategia provocó encarnizadas ofensivas, con un alto coste en vidas humanas.

En el frente Occidental se debe remarcar la batalla de Verdún, una de la más sangrientas de la guerra, que comenzó con una ofensiva alemana detenida por los franceses, que provocó cerca de un millón de muertos. La contraofensiva británica y francesa (batalla del Somme) tuvo resultados parecidos.

Durante esta fases nuevos países entraron en la guerra: Italia (aliados) y Bulgaria (potencias centrales) en 1915, Rumanía en 1916 (aliados).

3) 1917, el año clave y el final de la guerra, 1918.

El año 1917 fue un año muy destacado en el desarrollo de la guerra. Se notaba el agotamiento de los países combatientes de ambos bandos, mientras, al mismo tiempo, se producían deserciones y motines en el frente seguidos de ejecuciones sumarias. Además, en Rusia los bolcheviques, que habían tomado el poder (revolución de octubre de 1917) firmaron el armisticio con las potencias centrales y, poco después Rusia se retiraba de la guerra y además sufría importantes pérdidas territoriales (tratado de Brest-Litovsk, marzo 1918). Por otra parte, Estados Unidos entró en el conflicto a favor del bando de los aliados con el argumento de los daños que le causaba la guerra submarina practicada por Alemania (resaltar el hundimiento en 1915 del trasatlántico británico *Lusitania*).

En 1918 los alemanes, que habían concentrado sus efectivos militares en el frente occidental, lanzaron una ofensiva que fue seguida de una reacción aliada (segunda batalla del Marne) en la que los alemanes fueron derrotados. Además, a estas alturas de la guerra era manifiesto el agotamiento bélico general de las potencias centrales.

Por todo ello, entre octubre y noviembre de 1918 se produjeron los armisticios del Imperio turco otomano, de Austria- Hungría y del Imperio alemán. Había concluido la Primera Guerra Mundial.

LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL - "LA GRAN GUERRA"- (1914 -1918) (III)

4- Consecuencias

a) Consecuencias demográficas.

La Primera Guerra Mundial produjo en torno a unos 10 millones de muertos en combates. A ello había que añadir una cifra importante de heridos, mutilados e inválidos, y un número muy elevado de muertos civiles, así como las llamadas generaciones vacías, es decir, las personas que dejaron de nacer. Por otra parte, se dio un gran desplazamiento de población de unos territorios a otros, por el cambio de fronteras.

b) Consecuencias económicas.

Las destrucciones en las zonas de los frentes de guerra.

La pérdida de la hegemonía europea en la economía mundial. Todos los países beligerantes vieron disminuir su capacidad productiva. Asimismo se dio un enorme endeudamiento y déficit público de los países implicados en la guerra.

Asimismo, Estados Unidos se convirtió en el líder financiero del mundo por prestar dinero a los países europeos para reconstruir sus economías y, además, por el incremento de su producción y de su comercio exterior (exportaciones).

c) Consecuencias políticas y territoriales.

La pérdida de importancia de las potencias europeas y el ascenso de países de otros continentes, como Estados Unidos, que se convertirá en la potencia hegemónica del mundo.

Los cambios de regímenes políticos. En países como Rusia, Austria - Hungría y Alemania, donde cayeron las antiguas monarquías absolutas, que fueron reemplazadas por Repúblicas democráticas.

El desmembramiento (división) de los grandes imperios: Alemania, Austria - Hungría, Imperio turco otomano y Rusia.

La aparición de nuevos Estados independientes: Polonia (con territorios de Austria - Hungría, Rusia y Alemania), Finlandia, Estonia, Letonia, Lituania, Checoslovaquia y Yugoslavia (liderada por Serbia e integrada por territorios de Austria - Hungría).

d) Los tratados de paz. En París durante 1919 se celebró la Conferencia de la Paz, para establecer las relaciones entre vencedores y vencidos. Características:

1-Se trató de una paz impuesta (no negociada) por los países vencedores a los vencidos.

2- Las divergencias entre los aliados. El presidente de los Estados Unidos, Wilson, había hecho una propuesta durante la guerra ("los catorce puntos de Wilson") para una paz negociada. Al final primó la postura de algunos países trataron de imponer sus condiciones a los vencidos (ej. Francia).

-Los tratados:

1- El tratado de Versalles (1919).

Fue el más importante y se le impuso a Alemania. Establecía que este país era culpable de la guerra. Además se le imponían determinadas pérdidas territoriales: Alsacia y Lorena pasaban a Francia, Posnania a Polonia (que lograba una salida al mar) y dejaba a Prusia Oriental aislada del resto y, por último, sus colonias fueron repartidas entre los vencedores. Por otro lado, Alemania debía pagar fuertes sumas de dinero por reparaciones de guerra. Otras cláusulas estipulaban la reducción de su Ejército, la entrega de material y la prohibición de su unión con Austria.

2- Los otros tratados. Se hicieron con el resto de los vencedores e implicaban para todos pérdidas territoriales: Austria, Hungría, Bulgaria, Turquía.

e) La Sociedad de Naciones (SDN)

La creación de la Sociedad de Naciones fue propuesta por el presidente de Estados Unidos Wilson. Su origen estaba en la Conferencia de la Paz de París. Las finalidades con las que se fundó este organismo internacional eran:

1-Garantizar la paz internacional. 2- Fomentar la colaboración y cooperación entre países. 3- Mediar en los conflictos internacionales.

Sin embargo, La SDN se enfrentó a una serie de graves problemas desde sus inicios:

- Estados Unidos no se integró en la SDN (habiendo sido propuesta por Wilson).

- Rusia y los países vencidos no formaron parte de la SDN.

- La SDN no pudo -o no supo- hacer frente con efectividad a los conflictos internacionales que se dieron en el periodo de Entreguerras, como la Guerra Civil española.

LA REVOLUCIÓN RUSA Y LA FORMACIÓN DE LA URSS (I)

Introducción

-La revolución rusa de 1917, en concreto la bolchevique de octubre de 1917, fue uno de los hechos clave del siglo XX. La revolución rusa se convirtió en un modelo a seguir por parte de todos que querían realizar una revolución comunista.

-Por otro lado hay que destacar la formación de la URSS (Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas -Unión Soviética-) y establecimiento de una feroz dictadura y régimen totalitario con Stalin.

-Para entender la revolución rusa es preciso analizar la situación de Rusia anterior a la revolución en el siglo XIX y principios del XX. Debemos diferenciar varias causas:

a) Causas políticas.

1-En Rusia había un régimen político político, la autocracia zarista. Se trataba de una monarquía absoluta, con la dinastía Romanov en el zar Nicolás II. Éste régimen contó con la ayuda de la burocracia del Estado, el Ejército y la Iglesia ortodoxa.

2-La aparición de grupos de oposición al zarismo. Antes de la revolución destacaron diversos grupos de oposición al sistema político ruso:

-El Partido Obrero Socialdemócrata Ruso (POSDR). Tenía una ideología marxista y una parte de sus miembros defendía la necesidad de realizar una revolución para implantar un régimen obrero. Dentro de él había dos tendencias: los mencheviques y los bolcheviques. Uno de sus líderes era Lenin (entonces en el exilio)

-El Partido Socialista Revolucionario (PSR, eseristas). Era uno de los principales. En él confluían ideales ideas socialdemócratas, populistas y anarquistas. Defendía la necesidad de realizar una reforma agraria en la que los campesinos pasaran a tener el control de las tierras-

-El Partido Democrático Constitucional (kadetes), Representaba los intereses de la burguesía y aspiraba a implantar un régimen liberal en Rusia.

1- Causas

b) Causas económicas.

Se refieren a la situación de la economía rusa a principios del siglo XX.

1-La agricultura era la actividad económica principal. Los nobles tenían la mayoría de las tierras y los campesinos, que vivían en situaciones bastante precarias, tuvieron la condición de siervos hasta 1815, y, por lo general, carecían de tierras propias.

2-La industria era todavía una actividad limitada. En esta época comenzaron a desarrollarse los primeros núcleos industriales (también surgió el proletariado industrial) sobre todo en torno a las grandes ciudades (San Petersburgo, Moscú...)

c) Las guerras.

-La guerra ruso-japonesa de 1904-1905. La derrota de Rusia ante Japón -en la disputa de ambos países por el control de Manchuria (China)-Se trataba de la primera vez que una potencia europea era derrotada por un país asiático). Además este hecho junto con la pésima situación económica provocó una oleada de protestas por el país.

Al iniciarse la Primera Guerra Mundial Rusia entró en el conflicto con un Ejército que tenía graves carencias (falta de preparación para una guerra moderna, escasez de formación militar de los soldados, falta de armamento, deficiencias logísticas...) a todo ello se unieron las importantes derrotas iniciales ante Alemania que agravaron la situación. A todo ello se unía el malestar popular con un rechazo cada vez mayor a esta guerra.

2-Precedente

-La revolución de 1905.

-Causas. El descontento popular por las derrotas frente a Japón, el ansia de reformas políticas y el malestar por la escasez de alimentos y el aumento del desempleo.

-Desarrollo.El "Domingo Sanguiento" (22 enero 1905). Se trató de una manifestación popular pacífica en San Petersburgo que se dirigía al Palacio de Invierno exponer al zar un escrito en demanda de una apertura política y mejoras socioeconómicas para los obreros. La represión causó cerca de un millar de muertos.

-Consecuencias. Sublevaciones, manifestaciones y motines por todo el país (Acorazado Potemkin). Para calmar la situación el zar prometió una serie de reformas (ciertos derechos, partidos políticos, Duma o Parlamento muy limitado. No hubo cambios socioeconómicos.

LA REVOLUCIÓN RUSA Y LA FORMACIÓN DE LA URSS (II)

-Introducción. La revolución rusa se desarrolló en dos momentos: febrero y octubre de 1917.

- Revolución de febrero.

-Fecha: 23 febrero 1917.

-Lugar: Petrogrado (antigua San Petersburgo)

-Causas. Situación general de Rusia, ya comentada anteriormente.

-Desarrollo: Huelga general y manifestaciones. Las tropas que envía el zar en vez de reprimir las protestas se suman a la rebelión general.

-Consecuencia. Abdicación del zar. Rusia se convierte en una República con un Gobierno Provisional -en el que están (Lvov, Kerenski), que carece de una autoridad firme. Por otro lado hay que destacar el desarrollo de los soviets (consejos de obreros y soldados) que realmente era los que ejercían el poder real en las calles

- Revolución de octubre.

-Causas. El progresivo control por parte de los bolcheviques de los soviets (instituciones que tenían en realidad el poder. La vuelta de Lenin que lanza las "Tesis de Abril" (no apoyo al Gobierno Provisional, llamamiento a los obreros para que realicen una revolución)

-Fecha: 25 octubre 1917.

-Lugar: Petrogrado.

-Desarrollo. Los bolcheviques que controlan los soviets, crean su propio cuerpo armado, el Ejército Rojo (Trotsky) y asaltan el Palacio de Invierno, que era la sede del Gobierno Provisional y lo destituyen.

-Consecuencia. La formación de un Gobierno bolchevique, dirigido por Lenin. Medidas: a- Acabar con los demás partidos, b- expropiación de las tierras (pasan al Estado) y control obrero de las fábricas, c- salida de Rusia de la Primera Guerra Mundial.

2-Desarrollo

-Tras la revolución bolchevique de octubre de 1917 se produjo una guerra civil en Rusia.

-Bandos: el Ejército Rojo, que defendía al Gobierno Bolchevique; y el Ejército Blanco, en el que estaban todas las diversas fuerzas opositoras de los bolcheviques (antiguos zaristas, partidos de oposición excluidos, nacionalistas-Ej. los ucranianos-...) y que contaba con el apoyo de países extranjeros.

-Cronología: 1918 -1922.

- Hechos destacados: 1) El fusilamiento de zar Nicolás II y su familia en Ekaterimburgo (julio 1918), 2) la enorme carestía de alimentos y el hambre; 3) La aplicación del "comunismo de guerra"; 4) La represión política practicada por los bolcheviques a través de la Checa (torturas, asesinatos), 5) Las acciones de represalias contra los judíos.

-Final de la guerra. Victoria de los bolcheviques que lograron imponerse contra el Ejército Blanco. Este hecho dio lugar a una consolidación del régimen nacido de la revolución de octubre de 1917.

-Por otro lado tenemos que resaltar la creación de la Unión Soviética en 1922. Se trató de una especie de Estado federal en el que destacaba sobre todo Rusia. Otros estados que lo integraron fueron Ucrania, los países de Caucaso y las de Asia Central. Más tarde también las repúblicas bálticas.

-Instituciones: Presidencia, Presidium del Soviet Supremo (especie de Gobierno) y PCUS, que era el partido único de régimen. En realidad el sistema político soviético se trataba de un dictadura y de un régimen autoritario, debido al control completo que ejercía el Estado sobre los individuos

3-La Guerra Civil y la creación de la URSS (Unión Soviética)